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T rabajadores de la salud 
primaria de Viña del Mar 
se agruparon este jueves 
en las afueras de la Muni-

cipalidad para protestar en contra 
de la propuesta que tiene como 
objetivo central reducir los gastos 
de la Corporación Municipal en 
el área de la salud, para lo cual se 
plantea una rebaja en los sueldos 
base en las categorías A y B.
Para poner en contexto la discre-
pancia que existe en la Ciudad 
Jardín, vale explicar que la Corpo-
ración Municipal de Viña del Mar 
enfrenta una situación de  déficit 
estructural permanente, con un 
aporte nacional que no cubre com-
pletamente los costos de opera-
ción de la salud primaria. A ello se 
suma un aumento sostenido de los 
aportes municipales, pasando de 
$9.000 millones el 2021 a $15.500 

millones en 2025.
También se agregan los esfuerzos 
que ha realizado la Municipalidad 
de Viña del Mar, incluyendo ma-
yores aportes y un  leaseback de 
$17.500 millones el año 2024, lo 
que implicó un traspaso de $34.500 

millones en dicho periodo para sal-
dar el total de la deuda histórica en 
materia de cotizaciones. Asimismo, 
la Contraloría ha llevado adelante 
un proceso de revisión de las re-
muneraciones, haciendo necesario 
para la casa edilicia viñamarina 
el discutir y aprobar en el Concejo 
Municipal la tabla de sueldos base.

DIAGNÓSTICO DEL MUNICIPIO
En materia de remuneraciones en 
la atención primaria de salud (APS) 
de Viña del Mar, la Municipalidad 
afirma que la situación es "crítica", 
ya que la actual estructura de suel-
dos base presenta  desequilibrios 
severos  que comprometen la sos-
tenibilidad del sistema.
Y es que sólo 28 funcionarios de 
las categorías A1 a A4 —vale decir, 
menos del 2% de la dotación total, 
equivalente a 1.515 personas— con-

centran un gasto superior a $3.000 
millones anuales. De igual forma, 
informaron a Puranoticia.cl que el 
gasto en sueldos es un 107% de 
los aportes ministeriales, dejan-
do sin cobertura presupuestaria a 
otros gastos esenciales, como por 
ejemplo arriendos, insumos médi-
cos y servicios básicos. 
Por ello, se plantea desde la admi-
nistración que,  de no llevarse a 
cabo un ajuste, no podría soste-
nerse el pago íntegro de las re-
muneraciones  y habría que hacer 
un análisis de dotación. Es decir, 
comenzarían las desvinculaciones 
de personal.
Respecto al origen de este desequi-
librio, desde la entidad comunal 
aseveraron que fue durante la ad-
ministración de Virginia Reginato 
(2005 a 2021) que  se aprobaron 
sucesivos aumentos en la tabla 

Altos sueldos en Salud complican a 
la Corporación Municipal de Viña del 
Mar: Concejo deberá votar reajuste a 
sueldos

La propuesta, que afecta 
solo a categorías A y B de 
la atención primaria, busca 
corregir un desbalance 
heredado en la estructura 
salarial y garantizar la 
sostenibilidad del sistema, 
además de mantener a 
Viña como la que paga los 
mejores sueldos en el área 
en Chile.
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de sueldos base sólo para las ca-
tegorías A y B, pero sin criterios 
de sostenibilidad en el mediano y 
largo plazo, ni tampoco equidad 
interna.
Incluso es más.  Durante el año 
2018 se aplicó un aumento del 
20,4% exclusivamente al tramo A, 
consolidando de esta manera una 
estructura salarial altamente asi-
métrica, como se puede observar 
en este cuadro comparativo entre 
el sueldo base y la remuneración 
total de las categorías A1 en el área 
de la salud de las corporaciones 
municipales de Viña del Mar, Puer-
to Montt, Pudahuel, Puente Alto y 
La Florida.

PROPUESTA DE REAJUSTE
En base al diagnóstico descrito, se 
elaboró una propuesta para aplicar 
una  nueva tabla de sueldos base 
ajustada  en la atención primaria 
de salud de la comuna de Viña del 
Mar, la cual está siendo discutida en 
el seno del Concejo Municipal.
Dicha propuesta consiste en apro-
bar una nueva tabla de sueldos 
base APS, que  ajusta exclusiva-
mente los valores de las catego-
rías A y B, vale decir los más altos 
de la salud, en base a criterios de 

equidad interna y alineación con el 
mercado nacional.
Importante es recalcar que  no se 
modifican las categorías C, D, E 
y F, que agrupan a la mayoría del 
personal operativo y clínico, y que 
no participaron en negociaciones 
anteriores que elevaron exponen-
cialmente los sueldos de los tramos 
más altos.
Para hacerlo aún más claro, ac-
tualmente un funcionario que se 
desempeña en la categoría A1 de 
la atención primaria de salud re-
cibe un sueldo de  4 millones de 
pesos ($4.016.411)  y con la nueva 
propuesta se reduciría a  2,7 mi-
llones de pesos ($2.771.904), lo 
que equivale a una rebaja del 31%. 

Luego, en la categoría A2, el plan 
reajusta el sueldo de 3,7 millones de 
pesos ($.3.753.655) a 2,6 millones 
($2.639.909), es decir un 29,7%. En 
el siguiente cuadro se puede apre-
ciar claramente el detalle de la pro-
puesta municipal.
Otro factor que hay que tener en 
cuenta con esta nueva tabla es 
que  Viña del Mar se mantiene 
dentro de las cinco comunas me-
jor remuneradas del país  y como 
la comuna mejor pagada de la re-
gión de Valparaíso, incluso después 

del ajuste propuesto. En este cuadro 
se logra apreciar mejor lo expuesto 
recientemente, donde se hace un 
comparativo de los sueldos base 
de Viña del Mar con los que reciben 
en comunas como Las Condes, Lo 
Barnechea, Vitacura, Providencia, 
Concepción o Puerto Montt.

GRADUALIDAD DESCARTADA
Una de las interrogantes que sur-
gen en todo esto es por qué la 
propuesta municipal de reducción 
remuneracional en la APS de Viña 
del Mar no se aplica de manera gra-
dual. Desde la casa edilicia preci-
saron que esto obedece a razones 
netamente fiscales.
La Municipalidad de la Ciudad Jar-
dín indicó a  Puranoticia.cl  que se 
evaluaron mecanismos para apli-
car esta tabla de forma gradual 
–a modo de un bono de nivelación 
transitorio– pero  observaron que 
no existen recursos disponibles 
para financiarlo sin comprometer 
el pago íntegro de sueldos base o 
cotizaciones previsionales.
Como segundo punto, sostienen 
que continuar con la tabla actual 
reproduce los mismos errores de 
gestiones anteriores, incluyendo 
el riesgo de caer en ilegalidades 
como el no pago de las cotizaciones 

de los trabajadores del área de la 
salud primaria. 
Asimismo, la Corporación indica 
que  no puede asumir compromi-
sos que pongan en riesgo la ope-
ración del sistema ni la seguridad 
financiera del Municipio.
Así es como se elaboró esta pro-
puesta que, a modo de resumen, 
busca aprobar una nueva tabla de 
sueldos base ajustada para las ca-
tegorías A y B; no modifica las re-
muneraciones de las categorías C, 
D, E, F, resguardando el ingreso de 
quienes menos ganan; las nuevas 
contrataciones A y B ingresarían 
con el sueldo base ya ajustado; y se 
protegería la sostenibilidad finan-
ciera frente a riesgos estructurales 
y legales.

RECHAZO DE TRABAJADORES
Fue cerca de un centenar de traba-
jadores de la atención primaria de 
salud que llegaron este jueves al 
frontis de la Municipalidad de Viña 
del Mar para protestar en contra de 
la propuesta elaborada por la ges-
tión Ripamonti, para lo cual colga-
ron lienzos y pancartas expresando 
su malestar, principalmente con-
tra la  gerente de la Corporación 
Municipal de Viña, Camila Brito, 
a quien apuntaron por la medida 
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planteada.
"No es falta de plata, es mala ges-
tión", rezaba una pancarta que los 
trabajadores de la salud colgaron 
en la entrada de la casa edilicia 
viñamarina. Otra, en tanto, se pre-
guntaba:  "Camila Brito, ¿dónde 
está tu plan? Tú sólo ejecutas sin 
pensar".
Tras conocer detalles de la medi-
da propuesta por la administra-
ción,  Puranoticia.cl  se contactó 
con  Laura Hernández, dirigenta 
de la Asociación de Funcionarios 
de la Atención Primaria de Salud 
(AFAPS), quien manifestó su oposi-
ción a la medida.
"La rebaja todavía no está resuelta, 
ya que es una propuesta que hace 

la Corporación Municipal al Con-
cejo Municipal como una forma de 
contraer el gasto y ayudar en las 
finanzas de la Municipalidad, que 
está bastante deteriorada.  Tuvi-
mos una primera reunión, donde 
iniciamos negociaciones y tuvi-
mos la oportunidad de estar y ex-
poner, señalando los tres gremios 
que constituimos la defensa de 
los trabajadores de que no esta-
mos de acuerdo que sean nues-
tros sueldos los que se pasen a 
llevar en este momento", comenzó 
indicando la médico de profesión.
También planteó que "no estamos 
de acuerdo con aquello, pero se ini-
cia una mesa de trabajo para ver 
de qué manera los trabajadores 

pueden aportar con ideas para 
mejorar este tema o, por lo me-
nos, asegurar que no se ponga en 
riesgo el sueldo de los trabajado-
res  con estas medidas que tienen 
que ver con financiamiento, que es 
una responsabilidad propia de la 
Municipalidad de Viña del Mar". 

¿NUEVAS MOVILIZACIONES?
Consultada respecto a la posibi-
lidad de que se realicen nuevas 
movilizaciones, incluso algún paro 
comunal, en caso que la propuesta 
municipal prospere, la dirigenta de 
los trabajadores de la salud prima-
ria de la Ciudad Jardín indicó a Pu-
ranoticia.cl  que  "por ahora esta-

mos en una negociación y hemos 
visto que se ha allanado el Con-
cejo Municipal a que esa negocia-
ción se dé, a que conversemos y se 
vean propuestas".
"Obvio que mantenemos a todos 
nuestros asociados y todos los 
gremios estamos en alerta, pero 
creo que aquí hay que irse con 
calma respecto a esto, y estamos 
siendo asesorados por la parte ju-
rídica para ver las acciones que po-
damos tomar como trabajadores 
con la Inspección del Trabajo", com-
plementó la encargada del Centro 
Comunitario de Salud Familiar (Ce-
cosf) «Las Palmas Chilenas».
En ese sentido, explicó que como 

gremio de la salud en la comu-
na proponen en primer lugar que 
"nuestros sueldos no debiesen 
tocarse, ya que creemos que la 
contracción debiese ir por otros 
caminos, como el aumento del 
aporte que hace el Municipio a la 
Corporación, porque no es un Muni-
cipio pobre".
¿Pero cómo se puede aumentar el 
aporte si justamente pretenden 
reducirlo? A juicio de Hernández, 
"debería haber una planificación 
porque de aquí a septiembre el Mu-
nicipio debiera empezar a negociar 
lo que es el Presupuesto 2026 para 
la comuna. Ese aporte que hace el 
Municipio a salud hoy no alcanza 
y eso implica que permanente-
mente se tenga que estar pidien-
do adicionales o que la Corpora-
ción plantee que se rebaje el costo 
en salud y nosotros creemos que 
no va por ahí la cosa, que en salud 
hay que invertir más, que hay que 
mejorarla, ya que eso es una inver-
sión y no un gasto".
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